
 

 
 
 
 
 
 
 
 
                                       

Liebe Leserinnen,  
liebe Leser,  

liebe deutschsprachige Landsleute in der Batschka, 
ein lang ersehnter Wunsch der deutschsprachigen Einwohner in Baje/Baja geht am heutigen 

Tag in Erf¿llung. Sie halten die erste Ausgabe unserer deutschsprachigen Lokalzeitung 

ĂBatschkaer Spurenñ in der Hand. 

Wir Ungarndeutschen sind stolz auf unsere Kultur, wollen unsere Traditionen bewahren und 

die von unseren Ahnen vererbte deutsche Muttersprache pflegen, obwohl wir sie oft nur 

fehlerhaft sprechen oder nur als Zweitsprache in der Kommunikation mit unseren deutschen 

Verwandten  benutzen. Ohne unsere Sprache kºnnten wir auf unser im Minderheitengesetz 

verankertes Recht, als deutsche Minderheit in unserer engeren Heimat in der Batschka zu 

leben, verzichten. 

ĂBatschkaer Spurenñ heiÇt unsere Zeitung, weil wir hier unser Zuhause haben, hier sind 

unsere Wurzeln zu finden, bzw. hierher f¿hrte uns das Schicksal aus den verschiedensten 

Teilen des Landes. Hier fanden auch viele unsere Mitmenschen nach den verhªngnisvollen 

Zeiten des Zweiten Weltkrieges bzw. der kommunistischen Diktatur Zuflucht. Hier f¿hlen wir 

uns wohl, das ist unsere engere Heimat!  

Spuren f¿hren einerseits in die Vergangenheit zur¿ck, andererseits weisen sie durch die 

Gegenwart in die Zukunft. In diesem Sinne wollen wir unsere gemeinsame Vergangenheit, 

die Geschichte der Ungarndeutschen, die Geschichte unserer Familien erforschen, die alten 

Spuren entdecken, damit unsere Wurzeln f¿r alle klar erkennbar sind. Wir wollen alle 

geistigen und materiellen Denkmªler in Baje/Baja und in den umliegenden schwªbischen 

Dºrfern aufzeichnen und in unserem Blatt verºffentlichen. 

Wir wollen aber auch ¿ber die Gegenwart unserer Volksgruppe, ¿ber unser alltªgliches 

Leben, ¿ber kulturelle und politische Ereignisse berichten.  

Wie schon erwªhnt f¿hren die Spuren auch in die Zukunft. Wir haben die Aufgabe auch 

Spuren zu hinterlassen, damit unsere Enkeln wissen, woher sie gekommen sind.  

Eine Minderheit kann nicht nur aus ihrer Vergangenheit leben! Unsre neue Zeitung soll die 

Kohªsion in unserer kleinen Gemeinschaft stªrken. Sie soll die Rolle eines Lokalblattes mit 

vielen Nachrichten und Informationen aus der unmittelbaren Umgebung erf¿llen.  

Dazu erwarten wir auch von Ihnen interessante Beitrªge, Fotos und  gute Ideen. Die 

ĂBatschkaer Spurenñ erscheinen vierteljªhrlich und werden dank der Deutschen 

Minderheitenselbstverwaltung und der Stiftung ĂF¿r das Deutschtum in der Batschkañ gratis 

an alle Interessierten zugeschickt. 

Ich w¿nsche Ihnen im Namen der Redaktion angenehme Stunden beim Lesen der 

ĂBatschkaer Spurenñ!!!  
                            Ihr Alfred Manz        

                             Chefredakteur  

         Nr.1 

November 2004       

Jahrgang 1 
         Ungarndeutsche Nachrichten aus Baje/Baja      
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Das Kreuz der Familie Pfeil 
 

Wenn der aufmerksame Fahrer auf der 

LandstraÇe 55 die Stadt verlªsst, kann er 

auf der linken Seite der StraÇe  ein neu 

aufgestelltes StraÇenkreuz sehen. Das 

Kreuz der Familie Pfeil verk¿ndet wieder 

in voller Pracht 

Gottes Ruhm und 

Gnade. 

Die Geschichte des 

Kreuzes geht in die 

ersten Jahrzehnten 

des vorigen 

Jahrhunderts zur¿ck. 

Josef Pfeil und seine 

Frau Magdalena 

Frank wirtschafteten 

auf ihrem Gehºft an 

der LandstraÇe 55. 

Als der Erste 

Weltkrieg ausbrach, 

musste der 

Familienvater auch 

einr¿cken und die Mutter blieb mit zwei 

Kindern allein zu Hause. Sie nahm sich 

vor, wenn ihr Mann gesund aus dem Krieg 

heimkehrt, stellt sie als Dank f¿r Gottes 

Gnade ein Kreuz auf ihrem Grundbesitz 

auf.  

1926 konnte dann das Versprechen 

verwirklicht werden. 19 Jahre lang stand 

das Kreuz bis zum Einmarsch der 

sowjetischen Truppen nach Baja. Dann 

wurde es gest¿rzt und war der Verwesung 

preisgegeben. 

Die Deutsche Minderheiten-

selbstverwaltung der Stadt Baja hat sich 

schon nach seiner Gr¿ndung (1994) 

vorgenommen, deutsche kulturhistorische 

Schªtze der Siedlung zu erforschen, die 

 

 Denkmªler der Stadt zu renovieren. So 

kam es dieses Jahr zur Erneuerung und am 

16. Oktober zur Einweihungsfeier des 

Kreuzes. Die Einweihung zelebrierte Vikar 

Robert Szauter in deutscher Sprache. Josef 

Manz, Vorsitzender der Deutschen  

Minderheitenselbstverwaltung, 

informierte die Anwesenden ¿ber 

den Verlauf der 

Renovierungsarbeiten und J·zsef 

P§lmai, der Enkel der Stifter, 

erzªhlte ¿ber die Geschichte seiner 

Familie und die des Kreuzes und 

sprach seinen herzlichen Dank f¿r 

die Wiederherstellung des 

wertvollen Denkmals aus. Wie die 

drei Enkel, Maria, J·zsef und 

Margit, erzªhlten, ging damit der 

hºchste Wunsch der GroÇmutter in 

Erf¿llung.  

Das Kreuz steht zu Ehren Gottes 

wieder, begr¿Çt die Besucher der 

Stadt und seine deutschsprachige Inschrift 

weist auf die Vergangenheit und 

Gegenwart der ungarndeutschen 

Bevºlkerung der Stadt hin.                                              

     manfred 

Inschrift: 

ĂDieses Denkmal errichteten zur Ehre 

Gottes Josef Pfeil und sein Gattin 

Magdalena Franck im Jahre 1926ñ 

AKTUELLES 

Nach der feierlichen Einweihung des Kreuzes hat Herr Josef Manz darauf hingewiesen, dass die deutsche 

Minderheitenselbstverwaltung (MS) Baja ihre Tªtigkeit bez¿glich der Erhaltung des deutschen Kulturerbes 

weiterhin fortsetzen mºchte. Wer ¿ber StraÇenkreuze oder andere Denkmªler mit deutscher Inschrift wisse, 

solle die MS verstªndigen. Kurze Zeit spªter, an Allerheiligen war ich auf dem R·kus-Friedhof und habe 

dort an der AuÇenwand der Friedhofskapelle zwei Grabsteine mit deutschsprachiger Inschrift gefunden. 

Vielleicht kºnnte das die nªchste schºne Aufgabe sein. 

Csorbai 

 

S P U R E N   S U C H E N,  S P U R E N   H I N T E R L A S S E N! 
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Vikar Robert Szauter bei der Einweihung des Kreuzes 

 

  

 Das Kreuz der Familie Pfeil 
 
  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 Viele kamen zur Kreuzeinweihung aus Baja 

Die Enkel: Maria, Josef und Margit  

  

 

 

AKTUELLES 

Fotos: Pencz 

 



Batschkaer Spuren I./2005 Seite 4 

 

Europªische Integration und Minderheiten 
oder 

Ist ein Zusammenwachsen mºglich? 

 

Mit obigem Titel fand in Baja vom 10-12. November eine Internationale Konferenz 

in der Organisation der Eºtvºs J·zsef Hochschule und der Europªischen Akademie f¿r 

Lebensforschung, Integration und Zivilgesellschaft statt. 

Es kamen Teilnehmer und Redner aus Ungarn, Deutschland, ¥sterreich sowie aus 

den neuen EU-Beitrittslªndern und den zuk¿nftigen EU-Kandidaten. Es wurde ¿ber 

aktuelle Probleme der Minderheiten diskutiert bzw. versucht Lºsungsvorschlªge zu 

erarbeiten. Ich persºnlich hatte die Freude der Rede des Ehrengastes, Herrn Dr. Otto von 

Habsburg, beiwohnen zu d¿rfen. 

Ich habe damit gerechnet, kurz vor 19 Uhr keinen Sitzplatz mehr zu bekommen; 

schlieÇlich ist der Redner kein geringerer als seine kaiserliche Hoheit, der Sohn des letzten 

ungarischen Kºnigs, der Ehrenprªsident der Paneuropªischen Union, einer der 

prªgnantesten Persºnlichkeiten unserer Zeit. Offen gestanden war ich recht verwundert, 

dass der Saal nur bis zur Hªlfte gef¿llt war.  

Herr Dr. Otto von Habsburg sprach in seiner Rede ¿ber die Vorteile und die 

Bedeutung eines national wie kulturell vielfªltigen Europas und ¿ber die unverkennbare 

Rolle der Nationalitªten (er hat ganz bewusst den Ausdruck Minderheit vermieden) in der 

Geschichte unseres Landes. Er verwies auf die Ermahnungen Stephans des Heiligen an 

seinen Sohn Emerich, auf die Teilnahme der Nationalitªten im ungarlªndischen 

Freiheitskampf wie auch auf die Notwendigkeit der parlamentarischen Vertretung dieser 

Volksgruppen. 

 Ich glaube, die Anwesenden haben einen besonders sympathischen Menschen 

kennen lernen kºnnen, der trotz seiner 93 Jahre noch voller Tatendrang und 

¦berzeugunskraft steckt. Ich meinerseits wurde angesteckt vom Optimismus und der 

Entschlossenheit der Sache gegen¿ber. 

Csorbai 

 

Die existenziellen Realitªten des Minderheitenalltags in lokalen, regionalen und 

nationalen Dimensionen 

Ungarns Nationalitªtenpolitik hat mit der Wende 

vor 15 Jahren eine neue Richtung eingenommen. 

Wenn wir ein bisschen in die Geschichte 

zur¿ckgehen, m¿ssen wir feststellen, dass die 

einstige deutsche Bevºlkerung in Baja, die sich 

nach der T¿rkenherrschaft hier niederlieÇ ï vor 

allem Offiziere, Verwaltungsleute und 

Handwerker ï noch in der ºsterreichisch-

ungarischen Monarchie, aber spªtestens in der 

Zwischenkriegszeit vºllig assimiliert wurde. Dazu 

f¿hrte im Grunde genommen die damalige 

madjarische Nationalitªtenpolitik nach dem 

Ausgleich 1868. Heutzutage spricht man immer 

wieder ¿ber die Globalisation. Eine Art von 

Globalisation und Integration ist f¿r uns 

Nationalitªten hier im Karpatenbecken gar nicht 

so neu, sondern von der Geschichte her sehr 

bekannt, denn die sog. madjarische Globalisation 

herrschte nach dem Ausgleich und f¿hrte zu 

einem beispiellosen Assimilationsprozess, in dem 

die Nationalitªten vºllig niedergewalzt wurden.  

Nach dem Ersten Weltkrieg, nach der 

Zerst¿ckelung Ungarns, wurde auch das 

Deutschtum zerst¿ckelt und die Horthy-Zeit war 

auch von der Assimilation gekennzeichnet. Nach 

dem Zweiten Weltkrieg bekam das Deutschtum 

durch die Vertreibung  den letzen Tritt. Bis zur 

Revolution im Jahre 1956 waren die gebliebenen 

Deutschen praktisch entrechtet. Mit der Gr¿ndung 

des deutschen Klassenzuges im Gymnasium   

KONFERENZ 
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B®la III., im Jahre 1956, spªter selbstªndiges 

Gymnasium Leo Frankel genannt, begann eine 

langsame Entwicklung.  Dieses Gymnasium 

spielte und spielt auch heute noch eine markante 

Rolle, nicht nur in der Stadt, sondern in der 

ganzen Region, aber sogar auf Landesebene. Als 

allgemeine Erscheinung zeigte sich, dass die 

enteigneten Familien ihre Kinder studieren lieÇen. 

Die Schwaben sagten, was man im Kopf hat, also 

das geistige Wissen, kann einem nicht 

weggenommen werden.  

Die deutsche Bevºlkerung heute ist erst in der 

Nachkriegszeit nach Baja gezogen aus den 

umliegenden schwªbischen Dºrfern, da es in der 

Stadt mehr Arbeitsmºglichkeiten gab. Einige 

selbstbewusste Schwaben haben sich zehn Jahre 

vor der Wende zusammengetan und erkannt, dass 

man Gemeinschaften gr¿nden muss, wenn man 

als Minderheit existieren will. Sie gr¿ndeten im 

Jahre 1980 einen Klub, den sog. Lenau-Klub, eine 

Organisation von unten. Damals gab es im Lande 

nicht viele Organisationen, die sich von unten her 

organisierten.  Diese Gruppe konnte die 

Geschehnisse und Entwicklungen in der Stadt und 

in der Region bis zum heutigen Tag beeinflussen. 

Sie gr¿ndeten einen gemischten Chor und 

organisierten jedes Jahr einen Schwabenball mit 

Blasmusik, der den Sªngern zugleich eine 

Auftrittsmºglichkeit bat. Der Schwabenball war 

nicht nur ein einfacher Ball, sondern eine groÇe 

kulturelle Veranstaltung, groÇe Begegnung f¿r die 

Bajaer und Schwaben der Umgebung. Der Ball 

war die einzige Veranstaltung, die man damals 

machen konnte, er diente nicht nur zur 

Unterhaltung, sondern war die einzige 

Mºglichkeit und Ausdrucksform der deutschen 

Identitªt. Darum sind Schwabenbªlle auch heute 

noch so wichtig f¿r die Ungarndeutschen. Der 

Chor nahm auch an den Schwabenbªllen der 

Umgebung teil und versuchte dadurch die 

Ungarndeutschen zu mobilisieren. 

Nach der Wende ºffneten sich neue 

Mºglichkeiten, es wurde der Batschka Deutscher 

Kulturverein im Jahre 1993 gegr¿ndet. Der 

Verein organisiert seitdem Sprachkurse, nahm 

/nimmt Kontakte mit anderen deutschen Vereinen 

auf und organisiert Ausfl¿ge in die Nachbarlªnder 

wie Rumªnien, Serbien und die Slowakei; 

veranstaltet Kinderprogramme ï Nikolaus und 

Weihnachtsfeier. 

Bei den ersten freien Wahlen im Jahre 1990 

stellten die Deutschen in Baja eigene Kandidaten. 

Es wurde ein F¿rsprecher f¿r das Deutschtum in 

Baja gewªhlt. Der F¿rsprecher vertrat die 

deutschen Interessen mit Beratungsrecht im 

Stadtrat.  

Der christliche Glaube spielte bei den 

Ungarndeutschen schon immer eine wichtige 

Rolle. So konnte man auch eine christliche 

Gemeinschaft zusammenf¿hren, die zur Zeit eine 

starke und prªgende Gemeinschaft ist. Durch 

Unterschriftensammlung wurde beim Erzbischof 

in Kalocsa erreicht, dass im Monat zweimal ein 

deutschsprachiger Gottesdienst mit Predigt 

gelesen wird. Es werden auch Taufe, Trauung und 

Beerdigung in deutscher Sprache gew¿nscht. An 

der Messe nehmen Kinder aus dem christlichen 

deutschen Kindergarten und der Grundschule 

regelmªÇig teil, sie lesen die Lesungen, sagen die 

F¿rbitten. Es gastieren regelmªÇig 

ungarndeutsche Kirchenchºre mit 

Blasmusikbegleitung.  

1993 verabschiedete das ungarische Parlament 

das Minderheitengesetz, das ganz neue 

Mºglichkeiten erºffnete. Die Minderheiten 

konnten eigene Selbstverwaltungen gr¿nden. So 

entstand in Baja nach den Kommunalwahlen 1994 

die erste Ungarndeutsche Selbstverwaltung mit 

f¿nf Mitgliedern. Auch an den darauf folgenden 

Wahlen im Jahre 1998 und 2002 konnte die 

Selbstverwaltung gewªhlt werden. Die 

Abgeordneten der deutschen Selbstverwaltung 

leisten ehrenamtliche Arbeit. Die 

KONFERENZ 

KONFERENZ 



Batschkaer Spuren I./2005 Seite 6 

 
Selbstverwaltung verf¿gt ¿ber ein eigenes 

Budget, und hªlt regelmªÇig Sitzungen.  

Die Selbstverwaltung bekommt auch finanzielle 

Unterst¿tzung ï teils vom Staat, teils von der 

Stadt Baja ï und hat gute Kontakte zu den 

Schulen mit Minderheiten-Deutschunterricht 

ausgebaut. AuÇerschulische Programme, 

Tªtigkeiten mit ungarndeutschem Inhalt werden 

unterst¿tzt; eine Gedenktafel der Opfer der 

Zwangsarbeit Ămalenkij robotñ wurde eingeweiht, 

von einstigen Bajaer Ungarndeutschen 

aufgestellte Denkmªler wurden renoviert; eine 

eigene Stiftung f¿r das Bajaer Ungarndeutschtum 

wurde gegr¿ndet, die Programme des Batschka 

Kulturvereins werden regelmªÇig unterst¿tzt; die 

Selbstverwaltung ist Mitbegr¿nder der Stiftung 

Ungarndeutsches Bildungszentrum und verleiht 

Jahresstipendien an Sch¿ler, die aktiv an der 

Traditionspflege teilnehmen. 

Auf dieser Konferenz wird die Frage gestellt, ob  

die Integration der Minderheiten im europªischen  

Rahmen mºglich ist? Wenn es wahre, bewusste, 

lebendige Gemeinschaften der Minderheiten gibt, 

dann wird und muss auch eine Integration 

stattfinden. Eine Integration,  aber keine 

Assimilation. Es wird ein langer, m¿hsamer 

Prozess sein. Die Nationalitªten m¿ssen aber im 

vereinten Europa gesch¿tzt werden. Man darf die 

Konflikte nicht meiden, denn wenn man einen 

Frieden um jeden Preis sucht und wenn man 

stªndig Kompromisse schlieÇt, kann dies zu einer 

Situation f¿hren, die folgenderweise 

charakterisiert werden kann: ĂDer Weg zur Hºlle 

ist mit Gutm¿tigkeit, mit gutem Willen 

gepflastert.ñ Wenn das Vermeiden der Konflikte 

einen Mangel der Verantwortung und 

Risikobereitschaft, wenn der Kompromiss eine 

Prinzipienlosigkeit und das Aufgeben der 

Interessen einer Gemeinschaft bedeutet, dann 

kann man hºchstens den Frieden der Friedhºfe 

erreichen. 

Josef Manz 

Vorsizender der Deutschen 

Minderheitenselbstverwaltung  der Stadt Baja 

 

 

Dieser abgek¿rzte Vortrag wurde auf der Konferenz ĂEuropªische Integration und Minderheiten oder ist ein 

Zusammenwachsen mºglich?Ă in Baje/Baja gehalten. 
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ĂBatschkaer Spurenñ 

erscheint viermal im Jahr. 
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Herausgeber: Gemeinn¿tzige 

Stiftung f¿r das Deutschtum in der 

Batschka 

Unterst¿tzung:  Deutsche 

Minderheitenselbstverwaltung Baja 

Achtung Achtklªssler! 
 

Willst du noch besser Deutsch sprechen? 

Interessierst du dich f¿r die deutsche Kultur? 

Willst du ein europªisches Abiturzeugnis? 

 

Melde dich  ins 

Ungarndeutsche Bildungszentrum! 

Einmaliges Angebot, zweisprachiger Unterricht, 

besondere Mºglichkeiten! 

 

 

KONFERENZ 

Falls Sie Namenstags- und Geburtstagsw¿nsche 

haben, schicken Sie sie unserer Redaktion zu.  

Wir mºchten viele lokale Nachrichten 

verºffentlichen! 

Baja, Duna u. 33.; spuren@citromail.hu 
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Batschkaer ungarndeutscher Kulturabend 

Am 12. November 2005 versammelten sich die Liebhaber der ungarndeutscher Kultur und 

Musik in Waschkut. Alle Plªtze waren in der Festhalle besetzt. Die wichtigsten 

Persºnlichkeiten der Minderheitenselbstverwaltungen der Ungarndeutschen von Landes-, 

Komitats-, Stadt- und Dorfebene haben das gut zusammengestellte  Programm genauso 

genossen wie die Waschkuter und Schwaben aus den umliegenden Gemeinden. Jedem, der 

sich Ungarndeutsch f¿hlt, wurde das Herz warm. Am wªrmsten war es aber mit Sicherheit 

im Herzen von Johann Knipf , da er der Ehrengast dieser Veranstaltung war. Er ist 

derjenige, der den zum f¿nften Mal verliehenen Preis f¿r die Pflege der Kultur, Sprache 

und Traditionen der Batschkaer Ungarndeutschen dieses Jahr erhalten hat. Die 

Auszeichnung wurde von Herrn Franz Schºn, Vorsitzendem der 

Minderheitenselbstverwaltung des Komitats ¿bergeben. Warum die Wahl in diesem Jahr 

auf den Hansi Knipf fiel, haben wir aus der Laudatio von Herrn Josef Manz erfahren. Der 

Hansi ist eine Person, der immer in der Nªhe des Feuers ist, weil das Feuer genauso 

gepflegt und gehegt sein muss, wie die Kultur. Wenn man die Geborgenheit und Wªrme 

dieses Feuers sp¿ren und genieÇen mºchte, muss es Leute geben, die gerne und selbstlos 

arbeiten. Der Hansi ist immer dort, wo er gebraucht wird. Er ist Mitglied der 

Minderheitenselbstverwaltung in Waschkut, singt und musiziert im Chor der Waschkuter 

Schwaben mit, seit der Neugr¿ndung der traditionspflegenden Tanzgruppe 1992 ist er mit 

seiner Frau zusammen einer der aktivsten Mitglieder. Er tanzt die Nªchte der 

Schwabenbªlle ohne Pause durch. Er ist ein groÇer Sammler von alten Musikinstrumenten, 

verf¿gt ¿ber 12 Knopfharmonikas. Er 

nimmt regelmªÇig an Treffen 

ungarndeutscher Musiker teil. Aus dem 

Nachlass seines Zwillingsbruders hat er 

im Kulturhaus eine ungarndeutsche 

Sammlung eingerichtet. Auch zu 

Hause verf¿gt er ¿ber ein kleines 

Museum. Er ist ein Sammler alter 

Gegenstªnde seiner Ahnen, daneben 

beschªftigt er sich auch mit alten 

Handwerken. An Nationalitªtentagen in 

Kindergªrten und Schulen zeigt er immer 

gerne, wie zum Beispiel das 

Korbflechten gemacht wird. Unsere 

Gemeinschaft braucht solche Leute 

wie den Hansi, und seine unerm¿dliche 

Tªtigkeit wurde jetzt wohlverdient mit 

dem goldenen Ring, auf dem die Ulmer 

Schachtel zu sehen ist, belohnt.   

Herr Knipf hat sich f¿r die Auszeichnung 

bedankt, und hat dabei seines GroÇvaters 

gedacht, bei dem er seine jungen Jahre 

verbracht hat. Nat¿rlich gilt der Dank auch seiner Frau, die sein Treiben immer unterst¿tzt 

hat.  

Hoffentlich wird es noch viele Leute geben, die so viel f¿r das Ungarndeutschtum tun, wie 

er es bisher getan hat, und sicherlich auch in Zukunft tun wird. Er hat selber zwei Sºhne, 

die seine Begabungen geerbt haben. Der Kleinere ist ein hervorragender Tªnzer, der 

GrºÇere, der Tam§s, ist ein meisterhafter Harmonikaspieler; wie er an diesem Abend f¿r 

seinen Vater gespielt hat, war ein groÇes Erlebnis.  Bohner 

Wir w¿nschen dir Hansi weiterhin gute Gesundheit und viel Kraft zu deinen Aktivitªten! 

WIR GRATULIEREN 
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Liewi Garemer Landsleit! Liebe Landsleute, sehr geehrte Damen und Herren! 

 
Am 18. Oktober 1944 - also vor 61 Jahren und 12 

Tagen - erreichten die ersten Einheiten der Roten 

Armee kampflos und ohne jeglichen Widerstand 

unseren Heimatort. In der dreisprachigen 

Gemeinde waren hauptsªchlich nur Kinder, 

Frauen und Greise vorzufinden, denn die Mªnner 

waren fast alle zum Militªr eingezogen. Bevor 

dieses Gebiet kampflos aufgegeben wurde, haben 

sich nur 194 Personen mit 43 Pferdewagen f¿r die 

Flucht entschieden.  

Es war Herbst und es herrschte groÇe 

Unsicherheit, nur das Allernºtigste wurde auf den 

Feldern und in den Bauernwirtschaften verrichtet. 

Die sonst so t¿chtigen Bauern haben nicht einmal 

die Maisernte beendet. Sowohl ihre 

Verunsicherung als auch der Mangel an 

Arbeitskrªften kºnnte als Ursache erwªhnt 

werden. Die Soldaten der Roten Armee lieÇen 

sich in Gara bewirten und zogen in Richtung 

Moh§cs weiter. Einige Tage spªter erschienen 

auch Titos Partisanen in der Gemeinde, aber es 

kam nur vereinzelt zu Atrozitªten. Die 

Dorfbevºlkerung musste s¿dwestlich von Gara an 

der Errichtung eines Flugplatzes mitwirken. 

Parallel wurden die arbeitsfªhigen Mªnner aus 

den umliegenden Dºrfern von Baja zu 

Arbeitseinsªtzen in der Gegend der Donaubr¿cke 

herangezogen.  So verging die Zeit bis zu 

Weihnachten 1944, sie feierten die Geburt Jesu 

gl¿cklich und nichts ahnend.   

Am 28. Dezember 1944 wurde bekannt gemacht, 

dass sich alle Frauen der Jahrgªnge 1914 bis 1926 

und alle Mªnner der Jahrgªnge 1900 bis 1927 im 

Gemeindehaus mit einer Reiseverpflegung f¿r 14 

Tage zu melden haben.  Die Betroffenen mussten 

zu FuÇ nach Baja marschieren und wurden im 

Gymnasium B®la III. eingesperrt. Das ganze 

Gebªude wurde von russischen Soldaten 

bewacht.  Als gen¿gend Menschen f¿r den 

Transport beisammen waren, wurden sie am 6. 

Januar 1945 (am Dreikºnigstag) einwaggoniert.  

An diesem Tag begann der traurigste Abschnitt 

der Geschichte der Deutschstªmmigen in S¿d-

Ungarn.  In Baja wurden etwa 1000 Personen in 

Viehwaggons wie Tiere eingepfercht. In einen 

Waggon wurden 40 Personen eingesperrt. Allein 

aus unserer Gemeinde mussten 296 Personen den 

Leidensweg antreten. Unter ihnen befanden sich 

unsere M¿tter, Vªter, GroÇm¿tter, GroÇvªter, 

Onkel und Tanten. Es gibt kaum eine deutsche 

Familie in Gara, die von diesem Schicksalsschlag 

nicht betroffen worden war.   

Die L¿ge ¿ber die kleine Arbeit jenseits der TheiÇ 

ï malenki robot ï entlarvte sich schnell, als der 

Zug in Richtung B§csalm§s, Szeged die Gebiete 

Rumªniens erreichte.  In Iaġi (J§szv§ros) mussten 

die Waggons verlassen werden, und die 

erschºpften Hªftlinge mussten auf russische 

Breitspurwagen umsteigen.  Da die russischen 

Waggons grºÇer waren, wurden etwa 80 Personen 

in einen Waggon gesperrt. In diesen Waggons 

wurden schon fr¿her Menschen transportiert und 

sie wurden nicht desinfiziert, so sind bald alle von 

Lªusen geplagt worden. Wªhrend der ganzen 

Fahrt gab es weder Toiletten noch 

Reinigungsmºglichkeiten. Etliche Landsleute (20 

Personen) starben schon wªhrend des 

Transportes. Die ¦berlebenden wurden in 

Kadjewka auswaggoniert.  Da sie keine warme 

Verpflegung wªhrend der Fahrt erhielten, waren 

alle erschºpft und konnten kaum ihr Gepªck 

hinter sich her ziehen.  Im Lager erfolgte die 

Entlausung, die nackten Menschen wurden unter 

den Armen und in der Schamgegend enthaart. Die 

Kleidung musste ausgekocht werden. Unter 

unmenschlichen Arbeits- und Wohnbedingungen 

wurden sie zur Schwerstarbeit in den 

Kohlengruben und im Baugewerbe gezwungen.  

Es tobte strenge Kªlte bis unter ï 20 Grad 

Celsius, die Unterernªhrung, die ungewohnte 

Arbeit und die zahlreichen Krankheiten kosteten 

im ersten Jahr der Gefangenschaft tªglich bis zu 

25 Personen das Leben!  Sie wurden alle in 

Massengrªbern ohne Kleidung, ohne Sarg, ohne 

eine Beerdigung durch einen Priester eingescharrt 

und nicht einmal ein Kreuz erinnert an sie!   

Wir gedenken heute dieser unschuldigen Opfer, 

dieser 109 Personen, die in Russland sterben 

mussten und jener Mitb¿rger, die dieses Elend 

zwar ¿berlebt haben, aber infolge ihrer 

angeschlagenen Gesundheit die Einweihung 

dieses Denkmals nicht erleben konnten.  Dieses 

Denkmal soll zugleich ein Mahnmal sein, das uns 

alle daran erinnern soll, dass Feindseligkeiten zur 

Verschleppung unserer Ahnen in fremdes Gebiet, 

zu Not, Elend und Tod f¿hrten.  Nach ¿ber 60 

Jahren m¿ssen die ¦berlebenden und ihre 

Nachfolger das Verbrechen verzeihen, aber 

vergessen darf man es nicht, damit so etwas nicht 

noch einmal erfolgen kann! Dieses Denkmal soll 

unsere Achtung und Ehrung aller Garaer 

ungarndeutschen Opfer des II. Weltkrieges zum 

Ausdruck bringen!  

 

                                                                    

              Hans Glasenhardt  
 

 

 

Diese Rede wurde am 30. Oktober 2005 um 16 Uhr wªhrend der feierlichen Einweihung des 

Denkmals der Opfer des Ămalenki robotò in Gara gehalten. 

 

VERTREIBUNG 



Batschkaer Spuren I./2005 Seite 9 

 

 

 

Fotos von der Gedenkfeier der 

Vertreibung ï November 2005 
 

 

 

Der Rentnerchor aus Waschkut 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Krªnze wurden in der Vertretung der 

folgenden Organisationen niedergelegt: 

 

Deutsche Minderheitenselbstverwaltung Baja 

Batschka Deutscher Kulturverein 

Deutsche Minderheitenselbstverwaltung Gara 

Ungarndeutsches Bildungszentrum 
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VERTREIBUNG 

Eine Literaturstunde im Theater 

Am 7. November 2005 hatten die Sch¿ler und Sch¿lerinnen des Ungarndeutschen Bildungszentrums eine 

auÇerordentliche Literaturstunde erleben kºnnen. Sie haben die Dramen ĂKabale und Liebeñ, ĂDie Rªuberñ und ĂMaria 

Stuartñ von Schiller diesmal nicht gelesen, sondern durch einen Vortrag auf der B¿hne kennen gelernt. 

Vor 200 Jahren, am 9. Mai 1805, starb in Weimar der am 10. November 1759 in Marbach am Neckar geborene Dichter 

Friedrich von Schiller. Nur 46 Jahre hat er als Dramatiker, Lyriker und Historiker wirken kºnnen, sein Schaffen aber 

hat tiefe Spuren hinterlassen und Schiller wird heute noch - zweihundert Jahre spªter - gelesen und im Unterricht 

behandelt.  

2005 gilt als das Schillerjahr und aus diesem Anlass werden f¿r Interessenten der Literatur zahlreiche Veranstaltungen 

angeboten.  

Schauspieler der Deutschen B¿hne Ungarn - Judit Taskovics, Vikt·ria Gomb§s und D§niel Solym§r - haben sich etwas 

Besonderes einfallen lassen, um den Gymnasiasten Schiller und seine Dramen nªher zu bringen. Sie reisten vom 7. bis 

18. November 2005 durch Ungarn und versuchten vor Ort in 45 Minuten in Schillers Werke einen Einblick zu geben, 

indem sie aus den oben genannten Dramen jeweils eine Szene spielten. Die erste Station der Tournee war Baja. Nach 

einer kurzen Zusammenfassung des Inhalts der Dramen haben die Sch¿ler den Gesprªchen zwischen Amalia und 

Franz, Lady Milford und Ferdinand bzw. Elisabeth und Maria Stuart folgen kºnnen.  

Wir bedanken uns bei den Schauspielern f¿r diese knappe, am¿sante theatralische Darbietung der St¿cke!     

P. Szandra        

Fotos: Pencz 
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          ĂJeder Beruf trªgt ein gewisses Mysterium in sich Ă 

 

 
Ein Gesprªch mit Robert Szauter, dem neuen Vikar 

der Innerstªdtischen Kirche in Baja. 

 
Ich traf  Dienstagnachmittag einen sehr beschªftigten 

jungen Mann, der in den letzten Novemberwochen wegen 

diverser Vertretungen besonders viel zu tun hat. Doch er 

empfing mich zuvorkommend und erklªrte sich ohne 

Zºgern f¿r dieses Gesprªch bereit. Robert Szauter hat den 

Dienst als Vikar vor fast vier Monaten, am 1. August 2005 

hier in Baja in der Innerstªdtischen Kirche angetreten.  

 

 

 

 

 

- Es ist ja bekannt, dass du hier aus der Nachbarschaft stammst, du bist in Hajosch 

aufgewachsen. Der Weg, der dich hierher gef¿hrt hat, war aber doch lªnger als die 

Entfernung Hajosch-Baja, denn deine Laufbahn hat sich interessant entwickelt. Was 

hat dich dazu bewogen, Pfarrer zu werden? 

- Ich w¿rde meine Antwort damit beginnen, dass jeder Beruf ein gewisses Mysterium in 
sich trªgt, das f¿r andere nicht einfach zu interpretieren ist. So ist es f¿r einen zum 

Beispiel schwer verstªndlich, warum jemand Feuerwehrmann wird, der sein Leben f¿r 

andere aufs Spiel setzt; warum jemand Arzt wird, der andere heilt. So stellt sich auch 

die Frage, warum sich einer als Lebensziel setzt, sein Leben f¿r andere, f¿r eine 

Gemeinschaft, f¿r die Kirche aufzuopfern, indem er Pfarrer wird.  Diese Berufung 

ohne den Glauben zu erklªren, ist  besonders schwierig.  Es ist offensichtlich, dass es 

f¿r einen glªubigen Menschen, der ¿ber den weltlichen Horizont hinaussieht, eine 

ganz andere Bedeutung hat, sein Leben zu verschenken, und f¿r andere und nicht nur 

f¿r sich selbst da zu sein. Der eigene Wille wird unwichtig, und es zªhlt nur, wie man 

den Mitmenschen dienen kann. Ehrlich gesagt, wollte ich nicht schon immer Pfarrer 

werden. Ich habe mich f¿r vieles interessiert, ich war auch gerne Ministrant in der 

Kirche, mir wurde die Firmung erteilt, aber dann verlor ich das Interesse an der 

Kirche. Irgendwann in der Mittelschule kam das Gef¿hl, dass  ich mein Leben ªndern 

sollte. Ich fand meinen Platz nicht so richtig, ich vermisste etwas in meinem Leben. 

Ich begann mich mit  unserer Religion zu beschªftigen, und so wurde das Gef¿hl, 

Pfarrer zu werden, in mir immer stªrker.  

- Mit wem hast du dar¿ber gesprochen? Wie waren die Reaktionen? 

- Als erstes verdrªngt man nat¿rlich diesen Gedanken mit den Worten: Es gibt ja auch 

etwas anderes in der Welt, du hast ja ein gutes Leben, es geht dir gut, du hast eine 

Ausbildung zum Konditor gemacht, vor dir steht eine Karriere, Geld, usw. Ich habe 

dar¿ber eigentlich mit niemandem gesprochen. Erst als ich mich schon fest 

entschlossen hatte, erzªhlte ich ¿ber meine Plªne. Nach dem Studium in V§c und 

Veszpr®m wurde ich  dieses Jahr dann zum Pfarrer geweiht.  

- Wann hat es sich herausgestellt, dass du nach Baja kommen wirst? 

- Zuerst stand fest, dass ich nach B§csalm§s muss, aber dann stellte sich in der 

allerletzten Minuten heraus, dass ich nach Baja, in die Innenstªdtische Kirche kommen 

kann. Dar¿ber entscheidet immer der Erzbischof. 

 

Foto: Penz 
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- Wie hast du diese Nachricht empfangen und wie wurdest du hier aufgenommen? 

- Ich habe mich sehr gefreut, ich kannte ja die Stadt schon von fr¿her. Von den ersten 
Wochen an  habe ich mich da wohl gef¿hlt. Pfarrer Tajdina, ein sehr guter Pfarrer, hat 

mir sehr viel geholfen. Ich kann sagen, ich wurde von allen Mitarbeitern des Pastorats 

mit offenem Herzen empfangen.   

- Ein Pfarrer hªlt Messen, unterrichtet Religion, aber du hast auÇerdem noch viele 
weitere Aufgaben hier. 

- Ja, ich unterrichte Religion in einer Grundschulklasse, in dem St. L§szl·-Gymnasium, 

dann betreue ich Jugendgruppen hier im Pfarramt. Einmal die Woche besuche ich die 

alten Leute im Seniorenheim, auÇerdem halte ich in der Psychiatrie Bibellesungen. 

Tªgliche Beschªftigungen sind nat¿rlich die Messen, die Beichten und das 

Stundengebet f¿r die Gemeinde.  

- Du selbst kommst aus einer ungarndeutschen Familie, sprichst gut Deutsch. Hier in 

Baja zelebrierst du einmal im Monat die deutsche Messe. Wie kam es dazu? 

- Anfang September hat mich Pfarrer Schindler darum gebeten, einen Teil der 

deutschen Messen zu ¿bernehmen. Mit Freude habe ich Ja gesagt, denn die 

Atmosphªre einer solchen Messe hat mir schon immer gefallen. Die Predigt ist 

nat¿rlich immer eine Herausforderung, sie bedeutet sehr viel Vorbereitung, aber ich 

mache das sehr gerne. Was ich ein bisschen schade finde, ist einerseits die geringe 

Zahl der deutschen Messen, andererseits die geringe Besucherzahl. 

- Inwieweit ist es dir bisher gelungen, die ungarndeutsche Gemeinde hier kennen zu 

lernen, mit ihr in Kontakt zu treten? 

-  Bisher ergaben sich kaum Mºglichkeiten. Pfarrer Schindler versprach, dass  

gemeinsame Pilgerfahrten, Ausfl¿ge, Vortrªge und Veranstaltungen  organisiert 

werden,  an denen auch ich teilnehmen kann. Dadurch kann nat¿rlich eine ganz andere 

Beziehung zwischen der Gemeinde und mir entstehen.  

- Meines Erachtens geht es bei dieser ungarndeutschen Gemeinde ï auch wenn sie bei 

den Gottesdiensten schwach vertreten ist - um eine ganz aktive Gemeinschaft.  

- Ja, ich finde es schºn, dass die Kindergªrtnerinnen aus dem St. L§szl· 

Bildungszentrum und aus dem deutschen Kindergarten auf religiºse Erziehung und 

deutsche Sprachkenntnisse groÇen Wert legen. So kommen die Kindergartenkinder 

jeden dritten Sonntag in die Kirche und tragen da Gedichte und Geschichten vor. .  

- Der Advent naht, so w¿rde ich dich zum Schluss darum bitten, deine Gedanken ¿ber 

diese Zeit mit den Lesern zu teilen. Und an dieser Stelle mºchte ich dir f¿r das 

Gesprªch danken. 

- Da das  Wort Advent Ankunft bedeutet, ist es f¿r uns eindeutig: Wir warten auf die 

Geburt, auf die Ankunft Christi, auf das wahre Licht, das in Bethlehem geboren ist 

und als Mensch zu uns kam. Wir bereiten uns darauf vor. Als ich Ende September in 

Schweden war, habe ich festgestellt, dass die Menschen da Kerzen und Lichter ins 

Fenster stellen. Mit diesen Lichtquellen versuchen diese Menschen die lange Periode 

der Finsternis zu kompensieren. In der Adventszeit ist es auch hier schon ziemlich 

verbreitet, dass man die Fenster und die Bªume  mit Lichtern schm¿ckt. Wir warten 

auf das Licht, das ist ein nat¿rlicher Anspruch jedes Menschen. Und unser Licht ist 

Jesus Christus selbst, der Sohn Gottes, der kam, um uns zu erlºsen, um mit uns zu 

sein. Advent ist auch die Zeit der BuÇe, in der man in sein Inneres, in seine Seele 

hineinblickt, seine S¿nden bereut und beichtet, damit man dieses groÇe Ereignis ï die 

Weihnacht -  mit offenem Herzen empfangen kann.  

                rt 

  

 

 

KIRCHE 



Batschkaer Spuren I./2005 Seite 12 

 

 ĂGreift zur Federò ï Die Anfªnge der neuen ungarndeutschen Literatur 

 
ĂGreift zur Feder!ñ ï Mit diesem Aufruf der Neuen Zeitung begann die Neubelebung der 

ungarndeutschen Literatur nach dem Zweiten Weltkrieg im Jahre 1973. 

Nach mehr als zwei Jahrzehnte langem Schweigen meldeten sich verschiedene Autoren zum 

Wort ï Lehrer, Laienliteraten, Dorfdichter, Journalisten. Es war eine Aufbruchsituation, eine 

Art literarische Platzsuche begann, aber zugleich auch die Suche nach den Wurzeln: nach der 

Sprache, nach der Kultur. Man entdeckte die verpºnte, verbotene, fast vergessene deutsche 

Muttersprache wieder. Das Preisausschreiben ªhnelte einer Schleusentorºffnung: das bisher 

Zur¿ckgedrªngte strºmte heraus, auf Deutsch wurden wieder Geschichten und Gedichte 

geschrieben. Aus der F¿lle der eingesandten Schriften konnte man die erste Anthologie 

zusammenstellen mit dem Titel "Tiefe Wurzeln".  

Kurz danach  wurde eine literarische Sektion innerhalb des Verbandes der Ungarndeutschen 

gegr¿ndet. Obwohl die Nachfrage des ungarndeutschen Publikums eher bescheiden war, 

konnte sich nach und nach eine Szene entwickeln, die man zwar nicht als literarische 

¥ffentlichkeit bezeichnen kann, dennoch Ergebnisse aufweisen konnte. Nat¿rlich gab es auch 

Kritik: den Autoren wurde Mangel an Talent und eine ¿bertriebene Solidaritªt mit der 

Staatsmacht vorgeworfen. Seitdem sind aber zum Gl¿ck schon viele Einzelbªnde und 

Anthologien erschienen. 

Sehr anschaulich zeigt ein Gedicht von Engelbert Rittinger aus dieser Pionierzeit, mit welchen 

Problemen die Autoren bereits beim Anfang zu kªmpfen hatten. Rittinger der Ăgute Gªrtnerñ 

seiner Volksgruppe schrieb in seinem Programmgedicht ¿ber die wichtigsten Aufgaben und 

Ziele:  

Pflegen wir unsere deutsche Muttersprache und Kultur zum Wohle unserer 

gemeinsamen Heimat, Ungarn!      
           manfred 

Engelbert Rittinger 
 
Ich nahm die Feder in die Hand 
 
Ich nahm die Feder in die Hand 

Und wollte mal probieren, 
Ob noch geeignet mein Verstand 

Zum schwªbischen Studieren. 
 

Ach, m¿hsam bring ich Worte her, 

Sie wollen sich nicht f¿gen, 

Der Sack der Wºrter ist fast leer ï 
Man m¿Çte es bloÇ ¿ben... 
 
Meines Erbes schºnste Sach, 

Die ich bekam als Schwabe, 
Das ist die liebe Muttersprach, 
Als meiner Eltern Gabe. 
 

Reichen wir br¿derlich die Hand 

Und singen unsre Lieder! 
Zur Arbeit ruft das Vaterland, 
Da sind wir alle Br¿der. Titelblatt der Anthologie Tiefe Wurzeln 

 

UNGARNDEUTSCHE  LITERATUR 


